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民意極清晰 人人想投票
簽名行動各區連辦9天 告知反對派無視民心必遭票懲

各界憶魯平貢獻 籲珍惜前人努力
國務院港澳事務辦公室原主任、黨組書記魯平

日前病逝，全國政協副主席董建華昨日表示，香
港基本法第四十五條容許港人有普選，是因為包
括魯平等當年向中央反映了港人的心聲，中央也
有誠意讓港人普選特首，因此才有這機會。他希

望香港人可以珍惜當年大家的努力，讓2017年特首普
選方案得以通過。

董建華：他向中央反映普選心聲
董建華昨日在團結香港基金記者會上提到魯平病逝

時說：「在那時候，香港基本法的第四十五條最終亦
寫好，讓香港人可以普選特首。當時，香港人很希望
能普選特首，但想一想，在港英時代根本沒有普選首
長，為何最後香港基本法會有呢？其實中央是聽到這
個心聲，而魯平是其中一個重要的代表。也正正因為
中央的誠意，今天的四十五條才是這樣。」
他形容，魯平是他的好朋友、好夥伴，也是一個好
人。魯平在回歸過程當中，為了「一國兩制」的落實，
為了香港的繁榮穩定做了大量工作。「我很清楚，因為
我跟他合作，我也很懷念他。所以我希望政改方案能夠

在立法會得到通過。當時大家都很努力，今天不應失去
這個機會。」

梁愛詩：對港貢獻功不可沒
與魯平生前就香港基本法制定密切聯繫的香港基本法

委員會副主任梁愛詩昨日表示，在59位基本法草委中，
多位已經去世，他們對香港的貢獻功不可沒，魯平日前
離世令人特別懷念。自1980年代直至退休，魯平對中英
談判和香港基本法起草工作費盡心思，嘔心瀝血。
她指出，香港過渡時期經歷的無數角力和風波，特別

是1989年英國政府改變對華政策，中英兩國每每就過
渡問題引起爭議，魯平仍夙夜匪懈，全力以赴，堅持
原則，協調不同意見，身心交瘁。回歸後，魯平仍十
分着緊香港事務，處處表達了他對香港的深厚感情。
梁愛詩指，她回歸前任職政府官員時，經常向魯平討

教，魯平也不吝嗇給她指點。有次她向魯平這位書法家
求字時，魯平便提道：「俏也不爭春，只把春來報，待
到山花爛漫時，她在叢中笑。」由此可見魯平高潔的抱
負，無私無我的精神。魯平突然長逝，梁愛詩在講話中
願他一路走好。

譚耀宗：願聽取港人意見
香港基本法起草委員會委員譚耀宗昨日憶述香港基本

法的起草歷程時與魯平主任的相處點滴。他形容，當年
他是起草委員會中最年輕委員，不時與魯平主任及原新
華社香港分社社長周南四出開會，最終經過「幾上幾
落」成功頒布香港基本法。
他說，「魯平主任頭腦清晰、語文能力『好掂』。好

記得有次與魯平主任及周南在廈門相約游泳，他們瞬間
游得很遠，而我仍然在岸邊。魯平主任不單願意聽取港
人意見，還會盡量說服內地草委接受。」

陳新滋：對港回歸貢獻良多
香港浸會大學校長陳新滋昨日向師生校友發信，就該

校1998年度榮譽法學博士、港澳辦原主任魯平逝世深
感悲痛。信中讚揚魯平對香港回歸及平穩過渡貢獻良
多，包括參與中英談判和《中英聯合聲明》的相關工
作、擔任基本法起草委員會副秘書長，及堅決支持「一
國兩制」，浸大社群對其家人致以深切慰問。

■記者 關據鈞、鄭治祖、李自明
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簽名行動資料
日期 5月 9日至 5月 17

日
地點 全港各區
街站數目 約400個（平日）

約 800 個（周六/
日）

參與團體 逾1,000個
動員義工數目 近1萬人
目的 呼籲合資格市民登

記做選民
以簽名表達普選特
首的意願

資料來源：「保普選 反暴力」大
聯盟

製表：香港文匯報記者聶曉輝

3區會大比數通過動議挺依法普選
區員批拉倒政改「真倒退」
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香港文匯報訊（記者 倪夢璟上海報道）今年是香港基本法
頒布25周年。全國港澳研究會副會長、國務院港澳辦港澳研
究所所長陳多昨日指出，香港特首普選並非「無本之木」，香
港基本法就是普選的本源及依據。在推進普選的過程中，香港
有些人將根據全國人大常委會「8·31」決定制定的普選方
案，稱之為「假普選」，甚至質疑不惜通過非法「佔中」，
「公投」等形式宣傳這些觀點。這種做法對香港是害，對民主
進程沒有好處。
由上海社科院港澳研究中心主辦的「紀念香港基本法頒布
25周年研討會」昨日在滬舉行。陳多在會上指出，香港基本法
是香港穩定發展的根本保障，只有在香港基本法的框架下，香
港才能有更好的發展。

「佔中」「公投」對民主進程有害無益
他強調，中央推進香港普選的決心是堅定不移的。香港特首
普選並不是「無本之木」，香港基本法就是普選的本源及依
據。在推進普選的過程中，香港出現了一些對於普選不正確的
認識，例如稱特首普選方案為「假普選」，甚至質疑不惜通過
非法「佔中」，「公投」等形式宣傳這些觀點。這種做法對於
香港是有害的，對於民主進程無任何好處。
陳多認為，特區政府提出的2017年特首普選方案，在民主

性上已經有了極大的提升：不僅在普選階段的「一人一票」方
面實現了質的飛躍，在提名環節的民主正當性上也大有提升，
如「入閘」的門檻有所降低等，從制度上來說，可以說是為更
多有志之士提供了機會。
在香港市民的角度看，陳多表示，「廣大市民一直是支持香
港普選的」。因為從普選方案提出後多次的民眾調研結果來
看，有半數以上民眾其實是支持普選的。在去年的「佔中」期
間，這個數據基本也沒有變化，所以普選方案有着充分的民意
基礎。

「反水客」是政治損民生鐵證
他強調，2017年特首普選方案絕不像一些人或媒體宣稱
的，是沒有競爭的「假普選」。少數人之所以歪曲理解，是因

為沒有考慮到整體的利益，更沒有以香港基本法為依據。隨着政改進
入白熱化，近期備受關注的「反水客」等事件其實就是政治損害民生
的鐵證。
陳多重申，對香港發展來說，香港基本法是規範香港運作最根本的法
律性文件，只有回到香港基本法和人大有關決定的軌道上來，香港的政
治發展才有可能向前邁進，才有利於香港的長遠發展。

香港文匯報訊（記者 文森）特區政府上月公布
2017年特首普選方案，獲得香港主流民意的支持。
代表民意的灣仔、屯門及觀塘3區區議會昨日均以
大比數通過動議，支持特區政府按照香港基本法及
全國人大常委會去年8月31日的決定，提出一個合
憲、合法、合情、合理的特首普選方案。
在特區政府公布2017年特首普選方案後，3個

區議會均於昨日率先討論有關問題。灣仔區議會
昨日加插政改討論環節。會上，灣仔區議員黃宏
泰動議，支持特區政府根據香港基本法、全國人
大常委會「8·31」決定提出的行政長官普選方
案，實現「一人一票」選特首。

灣仔區會11比2通過
提出動議的黃宏泰表示，目前坊間對於落實「一

人一票」選特首有眾多爭拗，他的個人意見是，政
改必須符合香港基本法、人大「8·31」決定的框
架。事實上，世上沒有十全十美的事情，通過方
案，猶如向前邁進一大步，如果反對派沒有更好的
建議，卻放棄眼前的政改方案是非常可惜的。
最終有關動議以11比2通過。會上，不少議員發
言指通過政改方案，有助香港保持繁榮安定。

親身到場聽取意見的民政
事務局局長曾德成表示，香
港是多元社會，有不同聲音
是很自然的事，期望各方以
理性及包容的態度進行協
商。特區政府未來會盡全力
宣傳，冀聽取多方意見以通
過2017年特首普選方案。

觀塘區會31比4通過
觀塘區議會昨日也臨時加

插政改討論環節，動議人為
區議員黃春平及陳國華。該

動議內容為：「觀塘區議會全力支持特區政府按
照香港基本法，及全國人大常務委員會有關決定
提出的《2017年行政長官普選方案》，並呼籲全
體立法會議員投票通過方案，實現2017年『一人
一票』普選行政長官，讓香港政制向前發展。」
有關動議最終以31票支持、3票反對及1票棄權
通過。
青年民建聯主席、觀塘區議員顏汶羽表示，從

任何標準來看，2017年特首普選方案提出由500
萬選民選出的特首，比1,200人選委選特首明顯是
民主進步。他期望立法會議員尊重民意，投票支
持通過方案，讓市民能夠「一人一票」選特首。

屯門區會24比9通過
屯門區議員劉皇發昨日在屯門區議會動議，支

持特區政府按照香港基本法及全國人大常委會去
年8月31日的決定，提出一個合憲、合法、合
情、合理的行政長官普選方案；屯門區議員全力
支持政府提出的方案，並衷心希望立法會議員能
支持方案，讓全港500萬合資格選民可於2017年
「一人一票」普選行政長官，不要讓政制發展原
地踏步。該動議最終以24比9大比數通過。

香港反對派堅持阻撓2017年特首普選方案通
過。灣仔區議會昨日討論支持方案的動議時，
有反對派議員質疑1,200名的提委會組成「有問
題」，更稱該方案是「原地踏步」。多名區議
員會上批評反對派決意拉倒政改才是真正的
「倒退」。目前最重要是先通過方案，日後再
作出優化。

在昨日灣仔區議會會議上，反對派區議員鄭其
建及黎大偉均稱，不滿2017年特首普選方案中有
關提委會的組成，而提委會會員來自1,200名「特
權階級」，可以操控票選結果，投票機制更如逼市
民「盲婚啞嫁」，和2007年比較「並無寸進」。

灣仔區議會主席孫啟昌反駁，不少人聲稱當
局提出的方案是「倒退」，但香港社會主流意
見支持方案通過，讓 500 萬名合資格選民在
2017年可以「一人一票」方式選出特首，反對
派決意拉倒政改才是「倒退」。

提出動議的區議員黃宏泰表示，當局提出的
方案有助令香港邁前一大步，但反對派罔顧市
民福祉，漠視大多數人的心意，「不少普通市
民希望有生之年，能夠見證香港有普選！」他
又強調，世上無「十全十美」的制度，目前最
重要是先通過方案，日後再優化。

新民黨區議員黃楚峰指出，多個民間及學術
機構進行多個民調反映，香港社會超過6成人
贊成通過政改。他深信倘2017年特首普選方案
獲得通過，將能夠讓普選步伐邁出重要的一
步。香港目前處於歷史時刻，
希望立法會議員平衡社會各方
利益，作出最明智的決定。

■記者 文森

繼去年發起簽名、遊行等一系列反「佔中」行動
後，大聯盟昨日舉行記者會，公布下一輪「保普

選」行動。周融指出，在「佔中」過後，出現了所謂
「鳩嗚團」、「光復行動」、暴力趕客等宣揚「港獨」
訊息的行動，大聯盟因應最新發展，由「保普選 反
佔中」正名為「保普選 反暴力」，反映市民堅決反對
一切暴力行為。

千團體萬義工 全港設街站
他強調，目前最重要是「選票有say、政改有機」，
故大聯盟由本周六開始，將發動逾千個聯盟團體、近萬
名義工一連9天在全港各區設街站，呼籲合資格市民登
記做選民，及以簽名表達普選特首的意願。

周融：民主真諦係講數字的
周融指出，香港社會上已有多個政改民調，而不同規
模的政改民調最終只得出支持與反對政改方案的百分
比，但大聯盟是要一個數字，「民主係講數字的，這才
是民主的真諦，可以看到有幾多人想政改通過，數人數
是重要的。」因此，大聯盟是次進行的是他們最專長的
大型簽名行動。

不登記身份證 不設網簽
有別於去年的簽名行動，周融表示，今次行動主要是針

對500萬名有資格選特首的市民，故不用登記身份證，相
信不會出現重複簽名的情況。同時，是次簽名不接受18歲

以下市民及非港人的簽名，也不設網上簽名，因目前距年
底區議會選舉尚餘6個月時間，簽名是對自己投票的一個
承諾，合資格選民以後投票時也須親身走到票站。
他表示，大聯盟並無設一個目標數字，2012立法會選
舉有183萬人投票，反對派佔100萬，建制派約80萬，
「如果簽名支持政改的多過80萬，甚至100萬，議員咪
要諗，如果仍堅持不通過政改方案，是否會繼續獲得支
持囉！」他們不會主動邀請司局長或特區政府官員到街
站簽名，但歡迎他們簽名支持。

吳秋北：彰顯市民理性務實聲音
大聯盟另一名發言人吳秋北強調，香港有部分人反香
港基本法、反全國人大常委會決定是「行唔通」的，只

會令香港衰退，對香港造成傷害，「不論透過今次行動
給予反對派立法會議員下台階又好，壓力又好，希望他
們因而改變立場，彰顯大多數市民理性務實的聲音。」
他續說，選民登記及簽名數字的背後是充滿力量，可
以令反對派議員不能夠再忽視選民的意願。事實上，香
港現時的主流民意十分清楚，「大家覺得應該行出這一
步，實現『一人一票』選特首。」
吳秋北指出，真正能夠代表市民的，是市民自己，大
聯盟今次是再次向市民提供一個表達意見的平台。在這
段期間，大聯盟平日約設400個街站，周六、周日會倍
增至逾800個。周融則補充，倘街站被反對派狙擊，他
們在有需要時會報警求助，並相信警方會嚴正執法，保
護市民安全。

：

香港文匯報訊（記者 聶曉輝）支持2017

年普選特首方案的主流民意已非常清晰，

「保普選 反暴力」大聯盟昨日宣布，大聯

盟將於本周六（5月9日）開始，一連9天在

香港各區舉行「保民主 撐政改 反拉布 做

選民」大型簽名行動，讓全港市民明確表達

「我要投票選特首」的意願。大聯盟發言人

周融昨日強調，政改爭拗應回歸民主，少數

服從多數。大聯盟希望透過簽名行動讓社會

知道香港有多少人支持政改是最佳辦法，

「若然立法會議員無視支持政改的民意而一

意孤行，必會受到選票懲罰。」

■灣仔、屯門及觀塘3區區議會昨日均以大比數通過動議，支持普選方
案。 梁祖彝攝

■■「「保普選保普選反暴力反暴力」」大聯盟昨日宣布大聯盟昨日宣布，，將於本周六將於本周六((55月月99日日))起起、、一連一連99天在香港各天在香港各
區舉行區舉行「「保民主保民主撐政改撐政改反拉布反拉布做選民做選民」」大型簽名行動大型簽名行動。。 莫雪芝莫雪芝攝攝


